



## Síntesis Informativa

Viernes 10 de enero de 2025

### SECTOR EN MEDIOS

#### **ANALIZAN RETOS PARA SALVAGUARDAR EL PATRIMONIO**

En la tercera jornada de las Reuniones de consulta hacia el programa sectorial de Cultura, en el Palacio Cantón de Mérida, Yucatán, se abordaron temas como la salvaguarda del patrimonio subacuático, el impacto de los megaproyectos en el salvamento arqueológico, los saqueos en zonas arqueológicas y la necesidad de más presupuesto para el arte rupestre. También se propuso el renacimiento del juego de pelota, la inclusión de bordados mayas en escuelas y el uso de plataformas digitales para difundir el patrimonio. Diego Prieto destacó la importancia de fortalecer el estudio, la defensa y el disfrute social del patrimonio, mientras especialistas como Diana Arano, Manuel Gándara y Ricardo Herrera reflexionaron sobre estos desafíos. ([Excélsior](#))

#### **FRANCISCO VIDARGAS, NUEVO DIRECTOR DE PATRIMONIO MUNDIAL DEL INAH**

Diego Prieto Hernández, director general del INAH, designó a Francisco Vidargas Acosta como titular de la Dirección de Patrimonio Mundial, oficina encargada de difundir, capacitar e implementar herramientas para la preservación de los sitios mexicanos inscritos en la Lista de Patrimonio Mundial de la UNESCO. Vidargas, historiador y gestor cultural con más de 30 años de experiencia, ocupaba el cargo de subdirector de Patrimonio Mundial desde 2007. ([El Economista](#))

#### **RECIBE RADIO EDUCACIÓN SIN MICRÓFONOS Y CON EQUIPO AVERIADO**

Fernanda Tapia, recién nombrada directora general de Radio Educación, tiene entre sus objetivos hacer que más personas conozcan la radiodifusora y sus invaluable contenidos, "enchular" la producción de los programas y mantener la esencia de un medio con 100 años de historia. Reconoció que tiene que atender lo urgente, como conseguir los micrófonos que hacen falta, reparar un transmisor de AM, y otras necesidades esenciales. A pesar de los presupuestos reducidos, buscará apoyos y patrocinadores. Además, planea una campaña para atraer a los jóvenes y hacer más atractiva la estación, destacando el patrimonio auditivo de la nación y la credibilidad de Radio Educación. ([La Razón de México](#))



## **EL INBAL SIGUE SIN INFORMAR SOBRE PATRIMONIO**

A casi dos meses del intento de Sotheby's de subastar un cuadro con declaratoria de monumento de María Izquierdo, el INBAL no ha aclarado más sobre el tema. No queda claro si la pintura, que perteneció a la colección Gelman, está en Estados Unidos, si se notificó su salida del país o su cambio de propietario, ni qué medidas tomará el Instituto. El INBAL no sólo reaccionó tarde días previos a la venta por la presión de la prensa, sino que actualmente se mantiene mudo. Este caso no es el primero en el que el Instituto actúa con tibieza, ya que, en 2022, un millonario en Miami quemó el dibujo Fantasmones siniestros de Frida Kahlo para hacerlo NFT, y el INBAL prometió investigar el caso, pero no actualizó más. ([El Universal, columna Crimen y Castigo](#))

## **NOTICIAS DE LOS ESTADOS**

### **Chiapas**

#### **DÍA NACIONAL DE LAS Y LOS ZOQUES**

El Día Nacional de las y los Zoques, celebrado cada 8 de enero, representa un esfuerzo fundamental para preservar la rica herencia cultural y la identidad de esta comunidad indígena, especialmente en Chiapas, donde residen 49 mil 729 personas zoques, de acuerdo con el Sistema de Información Cultural de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México. Este día, formalmente reconocido en 2021, fue impulsado por el ex diputado federal y actual legislador local Raúl Bonifaz, quien promovió la iniciativa hasta su aprobación oficial. ([NVI Noticias de Chiapas](#))

### **Veracruz**

#### **TIRSO BAUTISTA, INDÍGENA QUE RECIBIÓ LA MEDALLA ADOLFO RUIZ CORTINES**

Por sus acciones en la participación ciudadana de la sociedad, el Congreso del Estado de Veracruz, entregó la medalla Adolfo Ruiz Cortines edición 2024 a Tirso Bautista Cárdenas, técnico agrícola y profesor de educación indígena. En sesión solemne, se contó con la presencia de la gobernadora de Veracruz, Rocío Nahle García y de la titular del Poder Judicial estatal, magistrada Lisbeth Aurelia Jiménez Aguirre, quienes reconocieron su labor. En cada una de las instituciones donde prestó sus servicios, el profesor Bautista Cárdenas ha promovido e inculcado la preservación de los valores culturales y, sobre todo, la revitalización de las lenguas originarias. ([e-consulta Veracruz](#) y [Al Calor Político](#))



## INTERNACIONAL

### Perú

#### **REALIZAN ASAMBLEA DE LA ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE INTÉRPRETES**

En Lima, se realizó con éxito la asamblea Asociación Internacional de Intérpretes de Conferencias (AIIC), evento que contó con la presencia de intérpretes y traductores de más de 100 países. Fundada en 1953, la AIIC se dedica a promover la interpretación de conferencias y garantizar un nivel de excelencia en la comunicación multilingüe, consolidándose como una de las instituciones más prestigiosas a nivel mundial. Su misión principal es defender los intereses de los intérpretes y garantizar la calidad y precisión de su trabajo, que va más allá de la traducción de palabras, tono e intención del mensaje en diferentes contextos culturales. ([Latina noticias](#))

## INFORMACIÓN EN GENERAL

#### **GARANTIZA SHEINBAUM AL INE MÁS PRESUPUESTO PARA LA ELECCIÓN JUDICIAL**

Después de un encuentro de más de hora y media en Palacio Nacional con la presidenta Claudia Sheinbaum y la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, aseguró que fue una reunión "altamente provechosa", pues los recibió una mandataria solidaria con la situación y les garantizó una ampliación presupuestal. Aunque todavía no tienen certeza del monto adicional que darán al instituto para la elección judicial, trascendió que en una primera entrega recibiría alrededor de 800 millones de pesos, poco más de la mitad de lo que solicitó, ya que la propuesta fue de entre mil y mil 500 millones de pesos. ([La Jornada](#))

#### **VAN POR REFORMA PARA NO HEREDAR CARGOS**

Tras años de aprovechar las relaciones familiares en el ejercicio del poder, el Gobierno de la 4T ofreció presentar e impulsar en febrero una iniciativa de reforma para evitar el nepotismo en los cargos de elección popular. La presidenta Claudia Sheinbaum informó ayer que será una de sus dos primeras propuestas de reformas para no heredar el poder a familiares directos en los Poderes Ejecutivos, aunque se podrían extender al Legislativo y Judicial. ([Reforma](#))

#### **EN TRES MESES, LOS HOMICIDIOS DISMINUYEN 16%**

En los primeros 100 días de la actual administración, el promedio diario de víctimas de homicidio doloso disminuyó en 16.3 por ciento. La presidenta Claudia Sheinbaum destacó



que este avance es resultado de la Estrategia Nacional de Seguridad y puntualizó que el objetivo este año es mantener la tendencia a la baja. ([Excélsior](#) | [Nota principal](#))

### **AUTONOMÍA Y COMBATIR CORRUPCIÓN, RETOS DE LA NUEVA FISCAL EN CDMX**

Bertha María Alcalde Lujan asume hoy la titularidad de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México para el periodo 2025-2029. Los retos que enfrentará son demostrar una verdadera autonomía de la institución y erradicar la corrupción que persiste, para recuperar la confianza de la ciudadanía tanto en la atención de las denuncias como en la resolución de los casos. ([El Universal](#) | [Nota principal](#))

### **CIERRA INFLACIÓN EL 2024 EN MÍNIMO DE CASI 4 AÑOS**

[El Financiero](#) y [El Economista](#) publican en sus primeras planas como su nota principal, que la inflación se desaceleró, nuevamente, en diciembre pasado, logrando así la menor tasa para un cierre de año desde el 2020, de acuerdo con la información divulgada por el INEGI. En diciembre del 2024, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) reportó una variación mensual de 0.38%, con lo que a tasa anual se ubicó en 4.21 por ciento.

### **DETONAN REDADAS EN CALIFORNIA A POCOS DÍAS DE QUE VUELVA TRUMP**

Las operaciones de la Patrulla Fronteriza realizadas esta semana en el condado de Kern, California, resultaron en docenas de arrestos de migrantes, principalmente indígenas mexicanos que ni siquiera hablan español, según defensores en el estado. La Fundación UFW, que lleva lustros apoyando a trabajadores agrícolas, estimó que 192 personas han sido detenidas en el condado de Kern, solo entre el lunes 6 y martes 7 de enero, y que podrían estar en el centro de detención *Golden State Annex* o en el condado Imperial, cerca de la frontera con México. ([Milenio Diario](#) | [Nota principal](#))

### **MADURO TOMA PROTESTA COMO PRESIDENTE DE VENEZUELA POR TERCERA VEZ**

Nicolás Maduro tomó protesta como presidente de Venezuela por tercera ocasión para un mandato de seis años más este viernes 10 de enero. La ceremonia se realizó en la Asamblea Nacional en medio de disturbios y protestas en las calles tras la polémica sobre la validez de los resultados oficiales de las elecciones del año pasado, debido a que el opositor, Edmundo González, asegura que él fue quien ganó los comicios. ([El Financiero](#))